

La Primera Mujer de la República María Ossa de Amador

— Por la Doctora Concha Peña —

En la Historia de la Independencia de Panamá, la primera mujer que se destaca, es doña María de la Ossa, la esposa de don Manuel Amador Guerrero.

A su fina percepción, a su agudeza de ingenio, debe la patria una actuación oportuna, enérgica y maravillosa.

En horas de desencanto, aquella hermosa panameña de preclaro linaje, supo infundir al esposo el aliento decisivo para arrancar de la mano de los opresores la codiciada libertad.

La luz del amanecer de aquella mañana del 3 de noviembre de 1903, trajo al hogar de los Amador Guerrero, la noticia infausta del arribo a la bahía del crucero “Cartagena” con generales colom-

bianos al frente de un batallón de tiradores.

Sin duda, la delación había informada que para el 28 de aquel mismo mes, los istmeños tratarían de separarse de Colombia.

El sabio médico, salió a la calle para dar cuenta de aquella contrariedad a sus hermanos los conspiradores.

Dos horas después, regresó a la casa el Dr. Amador decepcionado y triste.

En la hamaca de su cuarto se recostó para considerar el fracaso de su idea en la que había puesto todas sus esperanzas.

La tierna compañera al verle tan abatido, indagó los motivos de su tristeza—“Ya todo está perdido”.

Con infinita pena le dió cuenta de las visitas efectuadas y de la opinión de sus compañeros. “Estoy solo, terminó diciendo”.

— Si te dejan solo, solo tienes que luchar, ya no es posible echarse atrás”.

La bellísima matrona que amaba tiernamente al esposo, que veía en él el salvador de su patria, con las más emocionantes palabras le persuadió para que no desistiera en aquel trance. En sus manos estaba la libertad...

Con energía y ardor terminó por decirle—“Levántate a luchar”.

El Dr. Amador la mira con arrobo... Es todo un temple de valor...

El ansia vibra en el pecho de doña María que ha visto los desvelos de su compañero y que sabe es capaz de todas las proezas porque en su corazón anidan todas las bondades, todas las ternuras y no concibe la opresión.

Y es entonces cuando tiene una idea salvadora... si las tropas no pisan la capital, la causa de la Independencia puede salvarse.

Le señala el camino del triunfo: Debe hablar con Prescott, al amigo confidente, para que se comunique con el Superintendente de la Panama Railroad, Mr. Shaler e impedir a todo trance el embarque de los tiradores.

Y mientras el señor Amador va a dar cumplimiento a la idea feliz de la esposa, ella visita las casas de los comprometidos y su voz infunde alientos, valor, esperanzas

... La causa tiene que florecer, la victoria será nuestra si se obra con prudencia y rapidez...

Y así se hizo. Por ello, la libertad pudo estar gloriosa aquella tarde inolvidable.

Cuenta, que de los ojos de la señora de Amador, divinamente hermosos, inmensamente humanos, corrían las lágrimas a raudales al ver que la bandera que ella había confeccionado paseaba triunfal por las calles de Panamá.

En el símbolo de la Nueva Patria, iba prendido el corazón de aquella mujer. La primera patria de la República.

Bendito y glorioso, sea su nombre por los siglos.

LA ESTRELLA

FABRICA NACIONAL de

PASTAS ALIMENTICIAS SOCIEDAD ANONIMA

Teléfono 2-1902

PANAMA

CASA ZARDON

Calle 13 Este N° 18 — Tel. 2-3490

El establecimiento de víveres que vende más, porque sus precios no tienen competidores

LA CASA CHINA

CHOP SUEY Y CANTINA

Esquina de las Calles “I” y 17 Oeste—Tel. 2-1886

COMIDAS CHINAS • MENU A LA CARTA FINOS LICORES Nacionales y Extranjeros

NACIONALES Y EXTRANJEROS

PANADERIAS

LA TAHONA

Y LA

BOLA DE ORO

Panamá, Nov. 3 de 1952

CORTESIA



5 Ct.

PEPSICOLA

Es el comentario general La gran noticia que acabará con la sed de millares

Porque decir PEPSI-COLA

Es decir:

Mejor calidad Mayor cantidad

NUESTRO SALUDO A LOS PANAMEÑOS EN EL GLORIOSO DIA DE SU INDEPENDENCIA

DISTRIBUIDORES:

CIA. PANAMEÑA DE ORANGE CRUSH

PANAMA

TAGAROPULOS, S. A.

COLON

GEO. F. NOVEY INC.

Avenida Central N° 279

Teléfono 3-0140

PANAMA, R. de P.

SUCURSAL

Avenida Pablo Arosemena N° 4

Teléfono N° 2-3243

Materiales de Construcción, Ferretería, Pinturas, Motores y accesorios de Pesca

SE COMPLACE EN PRESENTAR SU CORDIAL SALUDO A TODOS LOS CIUDADANOS PANAMEÑOS, CON MOTIVO DE LA CONMEMORACION DE SU GLORIOSA EFEMERIDES PATRIA.

Noviembre, 3 de 1952.